

Recursos para la atención de salud postviolación

Muchos de los recursos sobre la atención de salud postviolación ofrecen orientación, materiales de capacitación y una compilación de las mejores prácticas para el desarrollo de protocolos y programas de servicios. Estos recursos pueden servir de apoyo a los líderes nacionales, sectoriales y comunitarios para la adopción de medidas de atención de salud postviolación y para garantizar que el incremento en la disponibilidad de los servicios y en la concientización se produzcan simultáneamente.

>> Haga clic sobre los títulos de *color naranja* para acceder directamente a los recursos en línea.

DIRECTRICES

Manejo clínico de sobrevivientes de violación: desarrollo de protocolos para adoptar con personas en situación de refugio y desplazamiento interno. Organización Mundial de la Salud (OMS): son las orientaciones estándar para la provisión de los servicios de salud posteriores a una violación.

Paquete de servicios esenciales para mujeres y niñas que han sufrido violencia - Elementos centrales y guías de calidad (ONU Mujeres, UNFPA, OMS, PNUD, ONUDD): este documento identifica los servicios esenciales que deben ser provistos por los servicios sociales y de salud y por los sectores de justicia y de policía, así como las directrices para la coordinación y la gobernanza de los procesos y los mecanismos para la prestación de dichos servicios.

Cuidado clínico para sobrevivientes de asalto sexual: esta herramienta multimedia incluye capacitación para todo el personal sanitario, así como evaluaciones para determinar la capacidad actual de las clínicas a nivel individual para la prestación de servicios. Incluye también una guía para el seguimiento y la evaluación de los servicios una vez hayan sido establecidos. Esta herramienta está disponible en inglés, francés y árabe.

Manejo clínico de niños, niñas y adolescentes que han sufrido violencia sexual: consideraciones técnicas para los programas de PEPFAR: este documento es una guía para la prestación de servicios de salud dirigidos a los niños y las niñas que han sufrido violaciones sexuales. Aunque la guía fue desarrollada por los programas del Plan de Emergencia para el SIDA de la Presidencia de los Estados Unidos (PEPFAR, por sus iniciales en inglés), cualquier gobierno puede integrar el contenido de la misma en sus directrices nacionales.

Fortaleciendo los vínculos entre la clínica y los servicios sociales y comunitarios para niños, niñas y adolescentes que han sufrido violencia sexual - Guía complementaria: se trata del complemento al *Manejo clínico de niños, niñas y adolescentes que han sufrido violencia sexual*, diseñada para ayudar a trabajadores y gerentes del sector de la salud a comprender y facilitar los enlaces con los demás servicios sociales y comunitarios, a asegurar que los niños y las niñas que sufren violencia cuenten con apoyo más allá del entorno clínico y a que sucedan cambios en las normas sociales que perpetúan la violencia.

Directrices sobre la profilaxis postexposición (PPE) al VIH y el uso de la profilaxis con clotrimazol para las infecciones relacionadas con el VIH en adultos, adolescentes, niños y niñas: este es un suplemento (publicado en diciembre del 2014) de las directrices consolidadas de la OMS del 2013 sobre el uso de medicamentos antirretrovirales para el tratamiento y la prevención de la infección por el VIH. Incluye recomendaciones sobre la PPE al VIH y el uso del clotrimazol en la profilaxis de las infecciones asociadas con el VIH en las poblaciones pediátrica, adolescente y adulta.

Respuesta a la violencia de pareja y a la violencia sexual contra las mujeres: directrices de la OMS para la práctica clínica y las políticas: estas directrices ofrecen a los proveedores de servicios de salud orientaciones basadas en la evidencia sobre cómo responder a la violencia de pareja y a la violencia sexual contra las mujeres. Asimismo, ofrecen asesoramiento para los responsables de las políticas, fomentando una mejor coordinación y financiación de los servicios y una mayor atención a la respuesta ante la violencia sexual y la violencia de pareja dentro de los programas de capacitación dirigidos a los proveedores.

Atención de salud para las mujeres que han sufrido violencia de pareja y violencia sexual - Un manual clínico: este manual de la Organización Mundial de la Salud (OMS) provee pasos sencillos y sugerencias para ayudar a los proveedores de servicios de salud a brindar apoyo de alta calidad y atención integral a las mujeres que han sufrido violencia.

EVIDENCIA Y DIRECTRICES ESPECÍFICAS DE PAÍS

Revisión y evaluación de los servicios de respuesta multisectorial (centros de servicios especializados e integrados, llamados “one-stop centers”) a la violencia de género en Kenia y Zambia: este documento, publicado en 2012 por el Consejo de Población, contiene evidencia sobre el modelo de los centros integrales de Kenia y Zambia.

Prestando servicios de salud postviolación: la experiencia de Kenia en el desarrollo de servicios integrados: incluye un resumen de las políticas para el establecimiento de servicios de atención integral para las sobrevivientes de violación.

Directrices nacionales sobre el manejo de la violencia sexual en Kenia: este es un ejemplo de las directrices nacionales para el manejo clínico de los casos de violencia sexual.

RECURSOS ADICIONALES

Línea telefónica internacional de ayuda para los niños y las niñas: ciento cuarenta y dos (142) países cuentan con líneas de ayuda que pueden proporcionar información y referencias para la atención de salud y otros servicios. Los recursos para establecer y gestionar una línea telefónica de ayuda para niños y niñas también están disponibles aquí.

Plan de estudios médicos sobre el maltrato a menores (Socios BRANCH): este programa, diseñado para ser impartido por personal altamente calificado, está dirigido a mejorar múltiples habilidades clínicas, de diagnóstico y de comunicación relacionadas con la atención de los menores que han sufrido abuso. El paquete incluye manuales para los facilitadores y los participantes, encuestas y un repaso del curso. Los Socios BRANCH también ofrecen materiales para la formación del personal de los centros de ventanilla única.

Violencia de género y VIH: una guía programática para la integración de la prevención y respuesta a la violencia de género en los programas de PEPFAR: si bien cada vez hay más pruebas de que la violencia de género es a la vez causa y consecuencia de la infección por el VIH, los programas y servicios diseñados para abordar estas pandemias están altamente fragmentados. Esta guía ofrece un punto de partida para los administradores de programas y otras personas interesadas en la integración de una respuesta básica a la violencia de género dentro de los programas de atención de la infección por el VIH ya existentes.

Guía de recursos sobre violencia contra las mujeres y las niñas (del Banco Mundial, el Instituto Mundial de Mujeres de la Universidad de George Washington, el Banco Interamericano de Desarrollo y el Centro Internacional para la Investigación sobre la Mujer): esta guía ofrece información básica sobre las características y consecuencias de la violencia contra las mujeres y las niñas, orientación sobre cómo integrar la prevención y la respuesta a la violencia dentro de la gama de proyectos de desarrollo y recomendaciones sobre las estrategias para la integración de los asuntos relacionados con la violencia contra las mujeres y las niñas en las políticas y la legislación, así como en los programas y proyectos sectoriales.

Poner fin al matrimonio infantil y satisfacer las necesidades de los niños y niñas casados: visión para la acción de la Agencia para el Desarrollo Internacional de los Estados Unidos (USAID, por su iniciales en inglés): este documento estratégico describe el compromiso y el plan de USAID para la eliminación del matrimonio infantil y la respuesta satisfactoria a las necesidades de los menores casados. Contiene información sobre las estrategias efectivas y las intervenciones basadas en la evidencia para prevenir el matrimonio infantil, así como sobre los diversos factores que contribuyen a este fenómeno.

La mutilación genital femenina/ablación: panorama estadístico y exploración de las dinámicas del cambio: este informe del Fondo Internacional de Emergencia para la Niñez de las Naciones Unidas (UNICEF, por sus siglas en inglés) provee una visión estadística completa de la mutilación genital femenina o ablación (MGF/A) en los 29 países donde se concentra esta práctica. El propósito del informe es generar una comprensión profunda de la MGF/A que pueda ser aplicada al desarrollo de políticas y programas dirigidos a su eliminación.

Red de aplicación de la ley y el VIH (LEAHN, por sus iniciales en inglés): es una forma de conectar a todos los involucrados en la prevención de la infección por el VIH, especialmente a quienes trabajan en el cumplimiento de la ley y en la salud pública. LEAHN tiene como objetivo ayudar a construir asociaciones sostenibles a nivel global y local para trabajar más efectivamente con grupos en situación de vulnerabilidad, tales como personas que se inyectan drogas, que desempeñan trabajo sexual y que se encuentran presas, así como migrantes y hombres que tienen relaciones sexuales con hombres.

TOGETHER FOR GIRLS GLOBAL PARTNERS:



EVERY HOUR MATTERS PARTNERS:



PARA MÁS INFORMACIÓN VISITE: WWW.EVERYHOURMATTERS.ORG / WWW.TOGETHERFORGIRLS.ORG